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台湾“卫生福利部”公告，4月1日起，包
括大陆游客喜爱的阿里山、太鲁阁、垦丁等风
景区、森林游乐区、公园等严格控烟，除吸烟
区外，不得吸烟；未设吸烟区的，则全面禁止
吸烟。

台湾观光部门辖管的13个风景区已配合该
项政策，在风景区内指定66处禁烟场所，并于

禁烟场所设置标示牌并请管理人员从事劝导工
作，将对违规者送当地卫生局处理。依台湾现
行的 《烟害防制法》，违规吸烟可罚款 2000 元
至1万元新台币。

台湾观光部门介绍，已通知导游告知游客
禁烟的新规定。赴台游的大陆游客请留意导游
的提醒和禁烟标志，在点烟前三思而行。

作为美国总统奥巴马的妻子，米歇尔成为美国首位少数族裔的“第一夫
人”，她的一言一行一裙一袜都受到超出以往的第一夫人的检验。在刚刚结束的
中国之行中，人们注意到她的服饰处处流露出中国色彩。其实，早在2009年，在

奥巴马就职典礼上，米歇尔的首
次亮相，穿的就是来自台湾的设
计师吴季刚的礼服 （左图）。这袭
白色单肩拖地长裙，集纯洁、华
贵、时尚、非裔传统于一体，获
得挑剔的美国人一致称赞，现已
被美国一家博物馆收藏。

当年，吴季刚不到 30 岁。他
1982年生于台湾，9岁随家人赴加
拿大，当时在纽约一家设计公司
工作。吴季刚如愿以偿从事服装设计，首先要感谢他的母亲。作为一个
男孩子，当吴季刚从小喜欢芭比娃娃、不断给芭比娃娃打扮的时候，母
亲并没有粗暴地干涉。后来，吴季刚选择去巴黎、美国学习服装设计，
母亲也理解与支持儿子。

吴季刚一夕成名，当时也有人认为只是因为米歇尔的非裔身份，所
以她才特意选了一位少数族裔设计师，吴季刚成名于运气。但是，4年
之后，奥巴马连任就职典礼上，米歇尔一袭宝石红的长裙 （右图） 与丈
夫共舞，艳惊美国。这条裙子，仍然是吴季刚设计的，这连吴季刚本人
都大吃一惊，因为他事前并不知情：“奥巴马夫人喜欢保守秘密”。

至此，米歇尔偏爱吴季刚设计的事实无人质疑，吴季刚成为欧美大
品牌和大设计公司邀约的当红设计师。他自创品牌“MISS WU”，不仅
设计华贵的礼服，也设计几十美元的平价衣服。他曾为美国一家折扣商
店设计过包括连衣裙、上衣、短裙、围巾、手袋等在内的系列衣饰，订
价全在 60美元以下。很快，人们发现米歇尔在周末穿的一条印花连衣
裙，就是这个系列中的一件，售价39.99美元。由此可见米歇尔对吴季
刚作品的关注与喜爱。

就像热炒李安、林书豪一样，台湾人也以吴季刚为骄傲。马英九夫
人周美青一向以裤装示人，第一次在公众场合穿裙装，选择的也是吴季
刚的作品。从台湾到美国，吴季刚结合东方元素与西方时尚，在西方设
计界走出一条属于他自己的路。

为期两天的“国际妇女高峰论坛”日前在香
港举行，1400多名来自内地、香港、澳门和东南
亚地区的妇女代表与会，共商推进妇女事业发展
的“妇女梦”。作为社会发展的半边天，由于家
庭责任、社会偏见、教育和工作机会等因素，女
性特别是职场女性在社会上长期面临出头难的问
题，如何破解，成为此次论坛讨论焦点。

工作家庭平衡不易

女性杰出代表、世界卫生组织总干事陈冯富
珍由于公干未能赴会，特意为大会录制了短片。

她在致辞时说，虽然目前女性在
推进公共卫生发展上扮演了重要角
色，很多国际机构也特意任用女性作
为管理层，但不能不承认，相比起男
性，女性要成功，需面对更多挑战，
也要付出更多努力。

以香港女性为例，致辞嘉宾香港
中文大学副校长张妙清介绍，尽管香
港女性大多接受良好教育，得到社会
尊重，但却仍面对严重暴力威胁等问
题，而且专业领域、政治决策位置的
女性比例仍明显偏低。

她引用香港社会福利署数字表
示，2013年，香港新举报性暴力个案
有681宗，虐待配偶个案则有3836宗，受害者多
是女性，主流论述却将责任归咎于女性“衣着性
感”。此外，在就业领域，男性在某些岗位仍占
据优势，如香港公立大学中女性院长仅占 4%，
专业人士中女性不足40%，立法会和行政会议成
员中女性也都少于20%。

论坛筹委会主席、香港理工大学副校长阮曾
媛琪还关注到，女性在工作时需要协调工作与家
庭关系，往往面临更大挑战，取得平衡实属不
易。

女性官员人数太少

香港特区政府政务司司长林郑月娥是香港成

功女性中的佼佼者。她说，香港特区政府一直关
注提高女性地位、改变对女性偏见等问题，致力
促进和推动妇女发展，使两性享有公平机会。

她介绍，截至 2012年，香港的大学有 53.3%
学生是女性，比例高于新加坡、日本及韩国，但
香港女性投入劳动力市场的比例却低于这些地
区，显示香港女性存在就业难等问题。

林郑月娥说，特区政府正透过多项措施，包
括加强托儿服务和课后支援，鼓励女性更好地兼
顾家庭和工作。政府还正就香港职业女性离职原
因，以及如何鼓励她们返回工作岗位进行调查，
预计今年第二季度会有结果。

香港现届政府中，司局长官员只有她一名女
性，林郑月娥称，对此她认为不太令人满意，但
相信自己不会是最后一位女性问责官员。

社会和女性都需变革

除了政策推动，社会和女性自身应当如何变
革？

著名文化学者、北京师范大学教授于丹认
为，女性需要保持善良尽责的恒常心，无论一
生角色如何变化，只要能平衡并善尽自己
角色本分，那么在任何一种状态下都
可以完成生命的自足。

婚姻家庭研究和教育
专家陈一筠表示，

由于经济模式、社会文化以及职场竞争、人口结
构等因素的影响，婚姻家庭受到前所未有的冲
击，对女性的生活、健康和事业造成显著的影
响。

她认为，当前在讨论维护妇女的福祉和权
益时，首要之务是关注婚姻安全和家庭稳定，
并寄望社会、媒体、法律和政府决策者，对当
前这个最真实的挑战给予高度重视。

全国妇联副主席孟晓驷也呼吁社会应该提
供机会，让女性圆自己的梦。

她肯定女性对家庭和谐、家庭文化的积
极作用。她说，“女人最大的善是上善若是

之善，最大的爱是与物为春之
爱”。正是女性的人生选择不
断延伸，推动摇篮的手正在成
为推动世界和平进步的手。

陈冯富珍也鼓励女性。
她认为，女性比男性更有
热情、更坚强，有更好
的性格，因此女性在管
理层和国际领域发挥
作用，往往使事情
获得顺利进展和成
功。只要认真、
诚 恳 、 自 尊 、
自信，女性

一定能获得机会让妇
女梦想实现。

穿黑衣、聚人潮、冲进核心机关，台湾持续3周的这场运动叫作“反
服贸”。但这么多天过去了，警察眷属们已经求学生“放过我先生”了，
仍然没有一个人出来讲明白反的是服贸的哪条哪款！

两岸服务贸易协议是两岸ECFA下的一个协议，当时的ECFA通过
了，早收清单通过了，早收清单所涉及的台湾产品出口都提升了 20%
多，服务贸易协议是早收清单的扩大版，怎么服贸就不行了？还是那句
话，到底哪一条不行？

刚开始的口号是反“黑箱”，听上去反的是服贸的程序，但这个协
议由台湾各主管部门100多人组成谈判队伍、经过几十轮谈判谈成，签
署后全文公布，又举办了 20场公听会，按程序交议事机构备查，哪一
个环节是黑的？

根据台湾现行的 《两岸人民关系条例》，两岸协议仅送“立院”备
查即可。更何况，自去年协议进了“立院”，每次排会期审核民进党都
上演瘫痪议事的老戏码，霸主席台、抢麦克风，让会议无法进行，如果
是反，也是要反“立院”不作为、不议事。3月 31日“立院”在学生的
占领中首度恢复议事，民进党籍“立委”陈其迈向主席台上的国民党籍

“立委”迎头泼水；4月2日又是审服贸的日子，民进党籍“立委”排成人
墙堵在门口，其他“立委”根本无法进门开会，一番推挤后“立院”又空
转了。

我就是不审！然后骂“黑箱”，骂服贸。这些，难道反服贸的人群没看
到？这场运动的组织者有2012年蔡英文竞选团队的成员，有家庭与绿营大佬
交好者，民进党“天王”们一起上阵助威，苏贞昌更拉起年底民进党籍参选
人林佳龙的手喊“冻蒜 （当选） ”，至此，不少人终于看懂了，不管口号多么
激情，目的是斗倒对手，争取选赢，而服贸，躺着中枪啦！

如果反的只是政敌，那就理直气壮组成“绿家军”吧。拿服贸做掩体，太
不仗义！而且，就算你比别人都精于算计，在街头亮相了这么久也会被看破手
脚，请看新北市一位高中生投书报纸发表的文章——

两种人，一种是反黑箱，一种是反服贸。你若是反黑箱，在“国会”停摆数
日过后应该适时退出，毕竟程序问题终究要回到“立法院”交由“立委”讨论；
你若是反服贸，那你得问问自己，你是不是连服贸本文都没看过就被人拉着高喊口
号去了？随着人愈聚愈多，学运已经掺进太多利害关系、政治斗争在里头……
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台湾不少的美景和民宿都成为大陆游客
美好的记忆。当那些山居民宿之美留在我们
的照片里，那些花田草原记录在我们的游
记中，我们都忽略了一个问题：在那大山
深处，我们倒掉的污水去哪儿了？

还不止百万游客的生活污水，包括建
筑、园艺排放水，在山重水复的风景里，
去了哪里？

近日，台湾 《联合报》 披露，不少大
陆游客到访过的清境农场，每天农业用
水、居民和民宿用水量约 6500多吨，但当
地没有自来水厂和污水处理厂。官办的清
境国民宾馆有自用的深水井和污水处理系
统，每天能处理200吨污水。至于满山满谷
的民宿，能自行处理污水的不到 10 家，这
就意味着，每天有数千吨污水直接排入了土
地和浊水溪。

有媒体记者在采访中看到，春季的旅游
人潮已至，童话故事里城堡般的民宿已是一
房难求，但民宿的后面，一条条塑料排水管排
出泛着泡沫的污水，渗入地里，流进小溪，大
型的储水桶以备枯水期之需。

虽然管辖清境农场的南投县政府表示，兴
建污水处理厂等公共设施都在计划中，也将责令
大型民宿建污水处理设备，但是，一个污水池就
要几百万元新台币，有几家民宿愿意付出这么高
的成本？就算不心疼钱，是否愿意拿出寸土寸金的
土地做污水处理工程？

此外，风景区的建设大多已经超量，特别是山
区海边，过多的建筑和人潮已带来水土流失、污染，

造成地质脆弱，种下安全隐患。有学者指出，居民在
景区开办民宿无法可依，也没有安全评估，一味追着
旅游的钱潮发展，这是最大的隐患。还是以清境农场
为例，最早只是开发山地用于农牧，到后来发展观光
大量建房，每年涌进百万游客，再加上全球暖化和降
雨线不断上移，现在能否承受暴雨等自然灾害的冲击
应谨慎评估。

发展与环评当然要由管理部门负责，但都市人的
休闲观念是否也要调整？台湾树德科大教授李彦颐提
出：“难道你千里迢迢从都市开车到山区，就只为住
进豪华大饭店，等着看高山跨年烟火？”有什么样的
需求就有什么样的开发，他认为人们休闲度假的心态
和方式不改变，类似清境农场景区的问题就不会解
决。

“当‘我家门前有小河’变成洪流，‘后面有山
坡’变成山崩时……”这是台湾纪录片 《看见台湾》
的旁白，这部记录台湾环境现状的电影在台湾引起观
影潮。

导演齐柏林在台大演讲时表示，台湾的高山上不
只清境农场有民宿，河川也不只是电影拍到的后劲溪
被污染，苏花公路、阿里山公路沿山开路削弱了山体
的支撑力，原始林被破坏种上了经济作物槟榔树、茶
树和高丽菜，“许多人看完电影质问政府台湾土地怎
么会千疮百孔？但环保团体和政府长期在 0 与 1 之间
争执，没有 0.5 的妥协，双方不肯退让，导致环境问
题搁置，最后两败俱伤”。齐柏林希望不要电影落幕
环境就又没人关注了，也不要民粹式的滥骂，而是大
家都要有环保意识。

从“污水去哪儿了”开始追问，才能不让美景变
成布景，变成只在照片里存在的山水。
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